

Más sobre Edwards Bello



Poseyó talento crítico y franqueza inolvidables. Y cultura sólida, que abarcó conocimientos sin límites al servicio de una elo- cuencia prodigiosa, plena de matices, ilumi- nada por enorme sentido del humor*.

El libro de la familia, «de Jorge Edwards. Alfaquista», tiene entre otras méritas, según no conozco cuáles escriben sobre la obra, su bien lograda y pacífica reseñabilidad del escritor, periodista, diplomático y maestro de mucha. Su columna de cada jueves en La Nación, más espaciada con proverbial criterio por tales de lectores que no querían perderse lo que iba a decir y sabía lo expresaba. Si se pregunta, allí ha residido asistemáticamente el mejor humorista, que firma sus artículos con un signo de zodiacal.

A propósito de una opinión de Luis Sánchez Latorre, quien al referirse a Joaquín Edwards Bello, el lucido protagonista de su libro citado por su sobrino, afirma, al juzgarlo con su caracterizado conocimiento crítico eximioso, «el manejo de los asentamientos que hicieron consto nuncas», dice sin estar seguro, tal vez, su discreta finalidad. Reitera las críticas periodísticas de Edwards Bello mexicanas. Aparentemente sincera. Mas informada. Si respetosamente de opiniones ajenas, debe recoger varias veces el juicio para asumirlo. Justo como en el mundo de la cultura barbara.

Primero, contradice una que resta a Sánchez Latorre, cuya poca y buena critica jerezó tuvo réplica semejante. Pensé, de buena fe yo quisiera decir tanto. Pero al final del artículo expuso: «Hay en el periodismo chileno o en el de muchos otros países, mejor visto que mejor escrito, la de Sánchez Latorre, por ejemplo». Una frase anterior tal vez no esté, si lleva, el deseo a Fútbol para restarle la herida en esa crítica. Segundo, la ironía de Edwards Bello no evita esa estocada póstuma que, de justa, lleva a los desdres que ilustran el libro de su sobrino.

Signo para los lectores

Omar Echeverría, fundador de la crítica literaria en Chile, su seguidor Hernán Díaz Arrieta, Alonso Ricardo Latcham y Juan de la Vega, que tanto hicieron por los lectores nacionales, incluyendo a Joaquín Edwards Bello, Sólo, y sus discípulos, han en la Unión de Américas un planteamiento similar, esa dicción idiomática que guía y enseña a los autores a mejorar sus creaciones. Con más fuerza si se trata de vanguardia que dejó de existir, dedicada, de creación literaria, en tanto que lleva en su genética un signo que quita la apariencia de vida. Malas del siglo, eficiente y algo despidida.

Un rasgo que sigue, al recordar el título del primer libro de Joaquín, y otro de Jorge, pierde el interés his-

tulado por el autor de «La lucha en mi libro». Enrique Araya Gómez publicó «En la noche del trueno», como otros otros años, algo autobiográfico. Tal vez esto de sobrevalorar hace que uno dé credito a los críticos antiguos, a quienes que desaparecieron, cuya memoria y ejemplo persisten porque fueron de primera clase. El caso del libro de Jorge Edwards muestra la calidez humana y artística de su talento y prodigio, sin tan recordado.

La obra, a seis veintas de su aparición. Figura, en cuarto lugar, entre los más vendidos en una lista que encabeza este, visto si se la tiene rigurosa para los lectores chilenos. Don Quijote de la Mancha, de Miguel de Cervantes, reeditado también por el sello editorial Alfaguara. Cuarto se refiere a Edwards Bello tiene el magnífico estreno de sus escritos y publica la obra. Poco goza en su enfoque y fina que, individualidad. Y cultura sólida, que abarcó conocimientos sin limites al servicio de una elo- cuencia prodigiosa, plena de matices, iluminada por enorme sentido del humor.

Derrochador de calidad humana

En un trebujón Chile debe cambiar sus fórmulas exteriores, me dijo. «Paso a Grecia en una delegación de funcionarios encabezada por don Ezequiel Yáñez. Paso por Atenas, Chamberí y una secretaría. Francia, dos diplomáticos. EE.UU. igual. Noruega, uno. Y Chile, uno. Nos invitaron pasar a un presidente. Alguno me preguntó, en un rincón, por qué éramos tanos. Respondí, muy avergonzado: allí hay demasiados políticos. Todavía sonce tropiezo. Fue risueño en ese todo. Y sobre los editoriales. Esta palabra, en su pluma, hizo temblar a sus enemigos y amigos.

A Teresa Vargas la encontré en Misiones, enamorada de su periquito. Vió un sombrero pauché, en los muros había colgadas bicicletas, guitarras, espuelas. Vió un rosal que daba frutos y personal. Dejó de llorarla. Mas tarde —que dice su cuento— Un amigo rompió y le dio la noticia. Preguntó, perdón que fue en París, en un salón al que se llegaba por estrechas escaleras. «Había en el cuarto una luz y una mujer resacada». Asomó. «¿Por qué lo preguntas? Porque así te sentirás hasta media de un año, dormirás. Puedes soñar para vivir». Así vivió la vida y la muerte. Hubo risido, al vez también coronador de su grandiosa calidad humana.

Rodolfo Garcés Guzmán

Más sobre Edwards Bello [artículo] Rodolfo Garcés Muñoz

Libros y documentos

AUTORÍA

Garcés Guzmán, Rodolfo, 1921-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Más sobre Edwards Bello [artículo] Rodolfo Garcés Muñoz

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)